

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 26 DE MAYO DE 1904

NÚMERO 599

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana  
v. de Echeverría. Set. 4.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Boticos Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>ía</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## FERROCARRIL DE COSTA RICA

### A LOS PRODUCTORES DE AZÚCAR

Desde el 15 del corriente mes y con el objeto de promover la industria azucarera, la Empresa ha resuelto rebajar el flete del ferrocarril sobre azúcar moscavado (ó sea de tercera ó inferior calidad) á la clase 11 de la Tarifa General, que significa un descuento de más del treinta por ciento sobre el precio vigente.

Para poder obtener esta concesión los remitentes deberán hacer constar la calidad del azúcar en la nota de envío respectiva y la Empresa se reserva el derecho de examinar el contenido de cada embarque tanto en la estación de recibo como en la de entrega. San José, 11 de Mayo.—R. E. BROUNGER, Administrador. 10v.alt.

## Compagnie Generale Transatlantique

El vapor correo "La Normandie", de 6489 toneladas, 6500 caballos 17½ millas, que antes estaba en la línea de New York al Havre, llegará á Limón el día 1º de Junio próximo saliendo el mismo para Europa.

El mismo vapor saldrá de San Nazaire para acá el día 9 de octubre próximo, asegurando así á los pasajeros en la dos direcciones viajes tan rápidos como confortables. Para informes y reservar los camarotes dirigirse á FELIPE ALVARADO & C<sup>ía</sup>, Agente.—Mayo 22. 8 v.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**  
**Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 VARRAS al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N<sup>o</sup> 26  
APARTADO 109

### Oficial

Nómbrese al señor Presbítero don José Vicente Salazar para maestro de la clase facultativa de Religión de la Escuela Modelo, dependiente de la Normal de Varones y se le asignan ₡ 75 00 mensuales.

—Se concede hasta dos meses de licencia al licenciado don Pedro Loria para separarse del destino de Promotor Fiscal, y se encargan dichas funciones en el Primer Agente Fiscal licenciado don Carlos Díaz.

—Se acuerda investir con el carácter de Regidores Auxiliares del Estado Civil á los Agentes de Policía de los distritos de Capelladas y Cervantes del cantón central de la provincia de Cartago.

—Aprueban el artículo 7º del acta de la sesión celebrada el 15 de enero último por la Municipalidad del cantón de Carrillo de la provincia de Guanacaste, en el que dispuso reducir á dos céntimos de colón el impuesto de alumbrado por cada metro lineal de frente.

—Se desestima la solicitud presentada por el señor don Juan Rafael Mora en la que pide se declare nula la elección de municipales del cantón de Ecasú de diciembre último, por haber intervenido en ella un elector que había perdido la calidad de tal.

### Rusia y el Japón

Había en Rivas, mi pueblo natal, un espadachín cuya fama salvaba ya los límites de la ciudad. Erase esto que voy á referir, allá por el año de gracia de 1860; aunque según una tradición que tengo en mucha estima, no aconteció todo ello sino un año y unos meses antes de la época indicada. En fin, acerca del día preciso no están muy de acuerdo las arrugadas personas de ambos sexos que tocante á este importantísimo suceso han conversado conmigo.

Un espadachín, dije; pero es necesario que á él me refiera con toda la exactitud que exige la importancia del personaje. Es, pues, de saber que era nuestro héroe valentón y diestro en el manejo de la espada; mas no de la que se usa ahora en esta nuestra edad de hierro, sino de aquella que por la figura especial de su guarnición un guacal, la gente del pueblo de Nicaragua hubo de ponerle el nombre gráfico de guacalona.

Tocay, que con tal apodo era conocido el protagonista de esta verdadera historia, Tocay, digo, era respetado y temido por todos sus camaradas, y en cuanto al resto de sus conciudadanos de la plebe, tenían á mucha honra estrecharle la mano: saludábanlo con marcada complacencia, y hasta diré que con afectuosidad servil, y ya riéndose ó bien muy admirados, celebraban los rasgos de su dudoso ingenio ó referían sus hechos afortunados con guapos del momento, que nunca se habían ensayado en el arte de regir la guacalona. Para los hombres, el prestigio de Tocay era temible; mas para las mujeres, temido y atrayente; y así, morena de las marimbas en que Tocay ponía los negros ojos, entregábase rendida á todo su talante y voluntad.

Más hé aquí que un sábado por la noche, noche de alegre marimba y de guaro alegre, Tocay requiebró á una morena, y en su entusiasmo, inclinó la cabeza, y puesta la frente cerca de la lustrosa cabellera de la muchacha, la dijo muchas cositas al oído izquierdo. Visiblemente contrariado, un hombre que estaba muy cerca echó dos ternos que llegaron como pedradas al vidrioso pundonor de Tocay. ¿Qué se diría de él si tolerase que se le atrevieran? ¿qué de su honra, qué de su prestigio? Herido, pues, en lo más caro, volvióse hacia su rival, Aquilino Zepeda, un hombrecico bajo y cenceño á quien yo alcancé á conocer; volvióse á él prontamente y manifestóle su intención hostil sacudiéndole el brazo con insolencia y amenazándolo de manera terminante. Subiósele á Aquilino, ó acabósele de subir la mostaza ó el guaro á la cabeza; contestó el uno, replicó el otro, y tras sendos empujones y "expresivas" protestas, alejaronse del sitio seguidos de muchos hombres, y á la vuelta de una esquina ambos desenvainaron las armas. Mientras tuvieron por un instante puestas y levantadas en alto las luengas y ennegrecidas guacalonas, suspendiéronse los ánimos en espera de un inminente descalabro para el atrevido de Aquilino Zepeda. Tras varios asaltos reñidos por éste con destreza inesperada, hubo de dar una puntada en la cabeza y un ruidoso cintarazo en las costillas de su adversario. Vínose á tierra el espadachín Tocay, rodando por los suelos con ruina lamentable para

su inmaculada fama de diestro irresistible en el manejo de la guacalona.

Intervinieron los circunstantes, acabóse la riña y Tocay el invencible Tocay, humillado, cabizbajo, fué conducido á su casa en brazos de sus amigos. Aquilino regresó á la marimba entre gran parte de los curiosos del desafío, y tomando del brazo á su pretendida, entró al salón, "alta la frente y gallardo el continente," siendo objeto de las miradas de las mujeres y la alabanza y aclamación de los hombres.

Días después, conversaba Tocay con unos amigos que habían llegado á visitarlo, más con intención maleante que con la de lamentar sinceramente lo que al espadachín aconteció.

No sé cómo ha sido esto, dijo Tocay; no sé dónde aprendió tanto Aquilino. Su mujer, que estaba á pocos pasos moliendo pinol, dejando súbitamente el quehacer, se volvió á su marido, puso los brazos en jarra, y doblando el cuerpo al hablar, dijo enderezándose antes de concluir:

—Yo sí lo sé porque me lo acaba de revelar ña Fustes: no hace mucho que un inglés en San Juan del Sur le enseñó á Aquilino un tiro que vos no sabéis.

Y luego, dando un tono sentencioso á sus palabras, añadió:

—Lo que yo te aconsejo es que vayas á San Juan del Sur y aprendás ese tiro con el inglés, para que ni Aquilino ni nadie se vuelva á lucir con vos.—OTONIEL RUZARDO.

### Del Paraíso

24 de mayo.—Si Dios no dispone otra cosa, podemos asegurar que tendremos por acá una cosecha envidiable. Por todas partes se ostenta un desarrollo espléndido tanto en el cultivo del café, como en tantos otros propios de esta suelo.

—Tenemos que lamentar la defunción de la señora Concepción Corrales v. de Quesada, víctima de cruel enfermedad. Deja ella un vacío irreparable en el corazón de sus numerosos deudos, y en el de los vecinos de la villa. Demos, pues, á su familia, nuestro sentido pésame.

—Como punto de importancia local, no dejaremos de hacer alusión siempre que se pue la, á la marcha seguida por las escuelas centrales de esta villa, las cuales, dicho sean de paso, continúan bien. Dado el medio ambiente en que hoy se desarrolla la juventud, pocas épocas reclaman de infatigable apostolado de la enseñanza, más paciencia, más abnegación y más celo por el cumplimiento de tan ardua como noble misión, que la presente. El maestro trabaja hoy en medio de un cúmulo de penalidades sin cuento, nacidas unas de la ignorancia, otras del egoísmo y todas de la malicia de algunas familias. Desgraciados tiempos son estos en que adormecido el derecho de autoridad paternal por el entronizamiento del vicio en sus varias manifestaciones, ha hecho caer el prestigio de antiguas y morigeradas costumbres.

—Se ha instalado en ésta una filarmónica bajo la dirección del distinguido amigo don Picho Bonilla; la asistencia de los alumnos asciende á once.—El Corresponsal J. J.

### Un cura á quien se le dispara un tiro

*El sacerdote es mal querido en su pueblo*

El domingo próximo pasado en San Rafael de Cartago, entre tres y cuatro de la madrugada el Presbítero don Mariano Zúñiga, fué llamado por la ventana desde la calle por un desconocido, diciéndole que si era hombre se saliera.

Lo que quería el desconocido era apercibirse de la dirección del Padre Zúñiga por medio de la voz, puesto que el individuo lo manifestó disparándole con el revólver á la ventana. Afortunadamente no recibió el Presbítero el balazo, sino solamente un buen sueto.

El Padre Mariano Zúñiga no es querido en San Rafael de Cartago. Ojalá que agresiones de esta naturaleza no le vuelvan á suceder.

### Guerra ruso-japonesa

Tokio, 24.—Ayer tarde llegaron al hospital militar de esta capital como 300 enfermos y heridos del ejército del general Kuroki. Junto con ellos llegaron varias piezas de artillería, carretas y ambulancias tomadas al enemigo en la batalla del Yalú; serán presentadas al Emperador. Las fuerzas japonesas que desembarcaron en Takushan, informan que tuvieron dos escaramuzas con el enemigo. En la primera mataron á 10 rusos y en la segunda capturaron á 2. Avisa el general Kuroki que fueron capturados 10 oficiales y un hombre de tropa que hacían un reconocimiento á la retaguardia del ejército japonés. Entre otras cosas avanzadas en la batalla del Yalú encuéntrase 3 magníficos caballos que Kuroki presentó al Emperador. Estas bestias llegaron hoy al real palacio. Dos son de raza rusa y el otro es árabe. Aquellos que han visitado Matanyama informan que los japoneses ejercen muchísimo cuidado en la confección del alimento y en el tratamiento de los prisioneros rusos. Incluyen en sus raciones una buena cantidad de carne, pan y té. Las habitaciones dedicadas á ellos son aseadas

é higiénicas. El mayor número de los heridos están progresando favorablemente.

San Petersburgo, 24.—La investigación que se entabló de las recientes tentativas para destruir algunos navios de la flota del Báltico que están surtos en Cronstadt ha dado por resultado el arresto de 4 espías japoneses, quienes se burlaron de la vigilancia de las guardias rusas, vistiéndose el uniforme de los cadetes navales que les dio libre acceso á los astilleros. Se cree que son responsables también del incendio que hubo hace algun tiempo cerca de los paños donde está almacenada una gran cantidad de pólvora, y por haber abierto las válvulas de pantoque del acorazado "Orel". Cree la autoridad que los anarquistas les dieron albergue. De fuente China se ha recibido la noticia en Liao Yang de que los japoneses atacaron Puerto Arturo por tierra, pero que la guarnición los rechazó, causándoles sensibles pérdidas. No se dá mucho crédito en esta á la noticia.

San Petersburgo, 24.—Hay en ésta mucho optimismo debido á las dificultades con que los japoneses están evidentemente tropezando y por el éxito con que los rusos están impidiendo el estrecho sitio de Puerto Arturo, cuya guarnición recibe constantemente comestibles frescos de los chinos. Se ha recibido noticia en ésta de que los japoneses tienen el propósito de apresurar los acontecimientos tomando al asalto la plaza de Puerto Arturo. Después de haber dicho que estaban dispuestos á sacrificar 2 mil hombres en la empresa, ahora suben el número á 4.000. Recordando los peritos militares que á Rusia le costó mucho más que la última cifra para tomar Plewna cuyas defensas eran inferiores á las de Puerto Arturo, dicen que los japoneses no tomarán esta plaza ni con el sacrificio del doble del número que acaban de estipular. Puerto Arturo está provisto de todos los métodos de defensa que la ingeniosidad del hombre ha podido inventar desde tegidos formados de alambre de pua hasta trampas y minas colocadas en todos los apaches.

Londres, 24.—Avisa un despacho de Yin Kow que el tercer ejército japonés está movilizándose en Pirok Kims. El cambio en el plan de campaña japonés resultante del desastre naval, incluye el empleo del segundo ejército para la toma de Puerto Arturo. Así es que el primer ejército está atrinchándose en Yen Wang Cheng. Avisa el correspondiente del Morning Post, en Shan Fui, que se ha recibido noticia de que los rusos están llevando sus provisiones á Harbin. Con este objeto tienen reunidos en Liao Yang, cien locomotoras y ochocientos carros listos para llevar dinero, pasajeros y comestibles. De esto se deduce que los rusos se preparan para retirarse.

San Petersburgo, 24.—Avisa el correspondiente de la Central News, que hoy aconteció una explosión á bordo del acorazado Orel, que está surto en Cronstadt. Murieron diez fogoneros y quedó la nave muy averiada. Necesitarán varios meses para concluir las reparaciones. La explosión se debió á la acumulación de gas en las bodegas.

Liao Yang, 24.—El General Ma, está en constante comunicación con Foulisau, caudillo de los bandidos chinos, quienes están organizándose militarmente bajo la dirección de los destructores japoneses. La zona dominada por Foulisau es la más productiva en granos de toda la Manchuria. Este caudillo ha mandado construir 7 inmensos trojes los cuales están bien defendidos. Ha expedido un aviso á los habitantes ordenándoles depositar en estos trojes todo el trigo que les sobra y prohibiéndoles vender un solo grano á los rusos, pues alega que ha de reservarlos para el ejército chino que viene del Noroeste. Centenares de soldados suben el río disfrassados como jornaleros. Estos permanecen sin trabajar, pero bien comidos mientras que los rusos no pueden conseguir comestibles. Los funcionarios chinos son muy obsequiosos con Foulisau quien colecta las tasas. La comarca en la vecindad de Liao Yang está llena de soldados chinos disfrassados. Tropa china está guardando el ferrocarril entre Shan Hai Kwaa y Shin Min Tung. Los rusos tienen gran dificultad para pacificar á los habitantes quienes se muestran dispuestos á levantarse contra ellos.

Londres, 24.—Un despacho de Bruselas para "El Daily Mail", avisa que hay mucha competencia en los gobiernos de Rusia y el Japón para la compra de trasportes á Holanda y Bélgica. Como Rusia ha adquirido casi todos los vapores de gran porte que estaban de venta, el Japón tendrá que contentarse con buques de menor tamaño. Agrega el despacho que los vapores japoneses comprarán en Amberes varios vapores de dos á tres mil toneladas. Se supone que estos serán convertidos en cruceros armados.

**Francia y el Vaticano**

París, 24.—Hoy llegó á esta Mr. Nizard, embajador francés cerca de la Santa Sede. Luego que hubo llegado celebró una conferencia con Mr. Delcasse con relación á la cerrada de las negociaciones con el Secretario de Estado del Papado. Se acaba de anunciar que el Embajador fué retirado en todo el sentido del término diplomático y que el gobierno francés ha abandonado el primer plan de concederle permiso para presentarse por un período indefinido. Lo que más acentúa el rompimiento es la intención de parte del gobierno francés de retirar también á Mr. Denavenne, Ministro cerca del Vaticano. Cuando por primera vez se acordó romper con el Vaticano, fué la intención de dejar en Roma á Mr. Denavenne en calidad de encargado de negocios para que atendiera los asuntos rutinarios. Denavenne se encuentra en ésta de vacaciones y se ha resuelto que no vuelva á Roma en calidad de Ministro. A consecuencia de esto Mr. Sartyes quedará con el rango de segundo Secretario para atender los negocios de la Embajada cerca del Vaticano. El Nuncio del Papa en esta Monseñor Lorenzelli ha publicado una nota explicando una frase de que hizo uso ayer, la cual se cree podía causar ofensa al gobierno francés. La frase en referencia fué: "Yo no saldré de París por que Roma no siente gusto en contestar provocaciones". Monseñor Lorenzelli explica que la palabra "provocaciones" no se refiere á la po-

lítica adoptada por el gobierno francés, pues éste tiene perfecto derecho para retirar á su Embajador, sino á las provocaciones de la prensa francesa que ha insinuado su retirada. El Presidente Loubet pronunció un discurso significativo con motivo de la fiesta que tuvo lugar ayer en Arrás. El Obispo de Arrás le extendió la bienvenida, llamándole el representante de la Unión de la Iglesia y del Estado.

En su contestación el Presidente dijo: "Su referencia á la unión de la iglesia y el Estado, apela á una condición de calma, la cual el Gobierno desea sinceramente y por ello os da su enhorabuena el Presidente de la República. La actitud de M. M. y la de sus clérigos, podrá ser particularmente eficaz para realizar esta satisfactoria condición porque en ella veo una garantía para la paz de nuestra patria y la grandeza de la República".

Roma, 24.—Avisa el correspondiente de la Tribuna en Madrid que el rey Alfonso ha pospuesto por término indefinido su visita á Loubet á fin de evitar causarle ofensa al Papa. La visita se había arreglado para el mes de setiembre próximo. La Santa Sede ha recibido aviso de Francia de que ha tomado un aspecto más satisfactoria la disputa proveniente de la protesta que lanzó el Vaticano contra la visita á Roma del Presidente Loubet y de la retirada de Mr. Nizard, Embajador de Francia. Se dice que se le ha asegurado al Vaticano que á no ser que la Cámara de diputados obligue la adopción de otra actitud, el Gobierno francés tiene la intención de hacer caso omiso del asunto de la nota del cardenal Merry del Val, evitando así un conflicto con la Santa Sede, —antes que se verifiquen las elecciones de 1905.

**Colombia y Estados Unidos**

Panamá, 24.—Notician de Bogotá que el Gobierno de Colombia ha notificado al Encargado de Negocios de los Estados Unidos que avise á su Gobierno que no mande á Bogotá á Mr. Russell ni á ningún otro representante diplomático hasta segundo aviso.

**Bandolerismo en Filipinas**

Manila, 24.—Del campamento Overton, isla de Mindanao, se ha recibido informe fechado en mayo 15 de que el 12 de este mes tuvo lugar una horrible matanza cerca de Malabang, situado en la costa meridional de la isla. A media noche de la fecha indicada, dormían tranquilamente 50 filipinos, varias mujeres y niños, todos empleados del Gobierno militar americano en Malabang cuando se presentó Dallo Ali y una partida de moros del valle del Rio Grande, quienes degollaron á todos antes de que pudieran dar la voz de alarma: se retiraron los bandidos.

**Epitafio de "Vida y Verdad" (Contra critica)**

Un colaborador de "La Prensa Libre" ha escrito repetidas frases de elogio para esta serie de artículos y por ello le damos las gracias cordialmente. También es susurra que al terminar nuestro trabajo vamos á ser devorados, pulverizados, ó cosa así, por las potentes plumas de la falange demoleadora. Se nos permitirá una digresión semejante á los cuentecitos con que suelen esmaltar sus discursos algunos oradores de la Cámara. El Presidente de Francia, mariscal Mac-Mahón, pasaba en aquella tierra del ingenio por persona incapaz de una frase espiritual. Bravo entre los bravos, soportaba con desembarazo las fatigas de los campos de batalla y desafiaba los peligros con la intrepidez de un héroe, pero era tímido en ceremonias oficiales y desgraciado en sus alocuciones ó arengas. Así, en cierta ocasión, pasando revista á una escuela militar, llegó delante de un joven alumno, oriundo de una colonia antillana, que se recomendaba por sus trabajos y cumplimiento estricto del deber. El pobre mariscal le da una palmada en el hombro y le dispara esta bomba: ¡Conque es V. el negro! Muy bien, continúe V., amigo mío.

Así nosotros, jornaleros de la pluma, á pasar de los estigmas con que se quiere marcar nuestra labor, no obstante la coalición que dicen que está formándose para contrarrestar nuestras intrigas y destruir nuestras ambiciones (?), la santa alianza de los limpios de corazón, de las gentes de alma immaculada y valientes como ellos mismos lo proclamamos; á pesar de los elogios y de las reproducciones de cierta prensa, "nosotros continuamos," ni más ni menos que el negrito inmortalizado por Mac Mahón.

Venga acá "Ustorius" y responda á nuestro interrogatorio, antes de ir á parar al canasto. ¿Quién es V? No me ha preocupado averiguar el nombre de sus colegas, de todos esos señores que firman con apelativos exóticos, pero desearía saber cuáles el adversario de las letras nacionales. Su filiación no debe de estar hecha todavía. Fuimos á la oficina de que es registrador el doctor Zambrana á consultarle el caso y nos leyó este admirable párrafo: "Sirve de algo el arte bello? Hay muchas personas que lo niegan, algunas porque no son capaces de guardarlo, otras, que es lo más común, simplemente por envidia. Es muy frecuente que cualquier tonto á quien le han salido bien un par de negocios ó que ha adquirido la fácil fama de llevar con exactitud alguna contabilidad ó de distinguirse en otra cualquiera de tales tareas mercantiles, hable con el más insolente desdén de las superiores labores de la inteligencia en que las bellas artes se cifran. Es cierto que con una bella canción nadie se quita el hambre ni

el dolor de muelas, pero tampoco se pueden curar esos sufrimientos con los trabajos científicos de Newton, por ejemplo, que han sido los más importantes del mundo por su influjo en la humana civilización."

La disertación del doctor continúa de un modo admirable y consolador para todos los que sienten alguna vocación artística ó literaria; es un nuevo discurso sobre las armas y las letras, en el cual don Quijote se decidiera á enaltecer las últimas como conviene á un pensador de nuestros tiempos.

Pero volviendo á "Ustorius", vamos á explicarnos con franqueza, porque deseamos aclarar el misterio de su personalidad. Hace ya tiempo que en Costa Rica se viene minando la reputación de los hombres dedicados á la literatura. Se atacó violentamente al maestro Zambrana. No negaron que tuviera algunos dotes oratorios, porque eso sería ya el colmo, pero acusaron de rancia su erudición; se fustigó á los hermanos Ferraz, deprimiendo á don Juan hasta en el capítulo de su honorabilidad personal, y á don Valeriano, tildándolo por decrepito. —No tuvo mejor suerte don Carlos Gagini, y contra Pío Víquez se han ensañado hasta negarle la más ínfima cualidad de escritor, afirmando que su impotencia mental era absoluta y su ignorancia profunda.

Faltaba en el cuadro de esta cacería despiadada un nombre que no ha sido aun pronunciado, pero contra el cual se dirigen ahora los tiros de "Vida y Verdad", el de Ricardo Fernández Guardia, autor de dos volúmenes de cuentos, de una pequeña comedia de costumbres y director de una revista que tiene alguna boga. Aplastado Fernández Guardia, la tarea de "Ustorius" habrá terminado, habrá tabla rasa y sobre las ruinas de los prestigios consagrados, flameará el estandarte de las ideas nuevas.

Pues decimos que si "Ustorius" es aficionado siquiera á la literatura, si pudiera afirmarse que él es un profesional, la tacha que contra él se pondría sería bastante para finalizar esta discusión.

Supongamos que no es así, concedamos la presunción de buena fe indispensable al contrario y continuemos.

Se trata entonces de uno de esos cerebros aferrados contra las letras, de uno de esos jóvenes influenciados por el Liceo actual, que un pedagogo chileno y un poeta costarricense pretenden erigir en fortaleza blindada contra lo que llaman el bachillerismo y la literatura.

Esa tendencia es un movimiento de reacción contra la época en que se regentó el citado establecimiento docente el señor Gagini. Se le acusó, con razón ó sin ella, de fomentar de modo desmedido en los jóvenes la vocación por las profesiones ó por el periodismo, y ahora, incurriendo en el extremo opuesto, lamentable también, se ha puesto cordón sanitario á los estudios clásicos y parodiando la frase napoleónica, exclaman todos los días: "¡La literatura es el único y el gran suemig!"

Obedezca á uno ó á otro de los móviles apuntados, esto es que el artículo de "Ustorius" titulado "El Pontificado" y las gacetas dedicadas á los "Retratos" y á los "Siervos", no son críticas sino distribas.

Entraron primero á la lucha acusando los concursos de belleza y simpática del "Pandemónium", como explotaciones indignas de nuestras señoritas, realizadas con mira de lucro ó de reclamo. De paso haremos á "Ustorius" la misma observación que á Bazarroff: ¿bejen ustedes revistas extranjeras, prescindiendo si se quiere de las hispano americanas; vean las de los Estados Unidos, las de España, Francia, Inglaterra y comprenderán que si el concurso es un "mal" en concepto de ustedes, debe de ser también una peste contagiosa, porque se practica hoy como una moda universal.

El director de "Pandemónium" inició una acusación judicial contra "Vida y Verdad" que no prosperó por la forma velada de los ataques, pero que los hechos posteriores han venido á justificar, y reclamaba una explicación que acreditara la honorabilidad de su intervención en los concursos patrocinados por él.

En mala hora cometió ese desacato—¡imprudencia!—"Vida y Verdad" agregó á su programa de reformas sociales, la de extirpar la plaga literaria, el fanatismo que pretende dirigir el gusto del país, el círculo ambicioso é intrigante, los pseudo-artistas que están entregados á jugar con los vocablos del idioma y con las niñas (¡), es decir: "Pandemónium."

Calma "Ustorius," calma "Jonathás," seréneuse VV. y prueben con la moderación del lenguaje la razón que pretenden tener. No se trata aquí de arrojar á los mercaderes del templo, único caso en que el Redentor creyó oportuno armarse del azote.

La revista "Pandemónium" fué fundada por los señores Arrillaga y Lomónaco y luego fué por mucho tiempo propiedad de este último. ¿Por qué entonces callaron las furias que se levantan ahora convulsivas? ¿Por qué cuando se publicaban "clichés" recogidos en los cuatro puntos del horizonte y literatura de pacotilla, no se levantó vuestra indignación en nombre del arte, de la verdad ultrajada ó de la vida calumniada?

Sólo hubo una protesta entonces, la de Leonidas Briceño, publicada en este diario, protesta que supo é, mantener en el terreno sagrado de las letras y en el sagrado campo en que los caballeros prueban que son hombres y los hombres que son caballeros.

**Congreso Constitucional Sesión del 25 de mayo**

Se abrió á las 2 y 10 p. m. bajo la presidencia de don Mauro Fernández. Leída el acta anterior, fué aprobada y firmada.

ORDEN DEL DIA  
La Presidencia nombra al diputado Martínez para que integre la Comisión de Credenciales. Igualmente al diputado Faerron para la de Policía y al diputado Jiménez (Ricardo) para inte-

grar la Comisión de Hacienda, por estar incompletas.

—Se dió segundo debate á los proyectos de ley números 2, 6, 14, 15 y 17 emitidos por la Comisión Permanente.

—Se da tercer debate al proyecto de ley emitido por la Comisión Permanente sobre el contrato entre el Banco Anglo-Costarricense y la Municipalidad de San José, relativo á un empréstito de \$ 250,000. Fué aprobado.

—Se aprueban en tercer debate los decretos números 16 y 20 de la Comisión Permanente.

**PENSIONES**

Se aprueba en tercer debate el dictamen de la Comisión de Gracia de prorrogar varias pensiones, reduciéndolas.

—Puesta á votación secreta la pensión de doña Adela G. v. de Jiménez, quien gozaba de \$ 75 00 y se le redujo á \$ 40 00, fué aceptada por 21 votos contra 10.

—La de doña Rosa Casoria v. de Orozco, por \$ 40-00, fué aceptada por 21 votos contra 10.

—La de doña Mercedes Morales v. de Escobar, por \$ 25-00, fué aceptada por 21 votos contra 10.

—La de doña Teófila Zamora v. de Ruiz, por \$ 25 00, fué aceptada por 22 votos contra 9.

—La de doña Elisa Ulloa v. de Gómez, por \$ 20 00, fué aceptada por 23 votos contra 7.

—La de doña Nicolasa Solera v. de Solano, por \$ 20 00, fué aceptada por 22 votos contra 9.

—La de la señora María Varela v. de Jiménez, por \$ 15-00, fué aceptada por 21 contra 10.

—El diputado Guido hizo moción para que la pensión de las señoritas Carazo Alvarado de Cartago se les dejara tal como lo decretó el Congreso de 1900, por ser de justicia. La secundó el diputado Pérez Zeledón. Después de hablar los diputados Castro y Pacheco, el diputado Guido retiró su moción.

Las pensiones fueron aceptadas por 22 votos contra 9.

—El diputado Oreamuno hizo moción para que se le conceda á la viuda del Coronel Coti, Coronel en la guerra del 56, la misma pensión que gozaba su marido. El diputado Rodríguez se opuso á la moción del diputado Oreamuno. El 2º secretario opina por que hay varios casos parecidos al del Coronel Coti, como la viuda de Tesier, y que en todo caso había que presentarse un proyecto, no una moción. El diputado Pérez Zeledón dice que apoya la moción de su compañero Oreamuno, que aunque hay un defecto de forma, él firmará el proyecto para pedir las pensiones. Oreamuno retira su moción.

**FERROCARRIL AL PACIFICO**

Se pone en tercer debate el proyecto de ley para declarar á Puntarenas puerto terminal del Ferrocarril al Pacífico y se excita al Ejecutivo para arbitrar fondos.

El diputado Oreamuno manifiesta que según tiene dicho, no se opone á que sea Puntarenas el punto terminal del Ferrocarril al Pacífico, pero que desea que el proyecto de ley en que se autorizó la construcción del puerto de Tivives no sea derogado.

El señor Pérez Zeledón lee un importante discurso, acerca de la actual situación económica del país, para demostrar que no es posible imponer nuevos sacrificios al país para terminar la obra. (Aplausos.)

El diputado Zúñiga Montúfar contesta extensamente al señor Pérez Zeledón, quien replica á las observaciones del diputado Zúñiga.

El señor Guido defiende el proyecto y contesta al diputado Pérez Zeledón. (Aplausos.)

—El señor Jiménez es de opinión que se apruebe el artículo 1º del proyecto por el cual se declara á Puntarenas puerto terminal del Ferrocarril y propone una enmienda al artículo 3º por el cual se autoriza al Ejecutivo para arbitrar fondos con que terminar el trazado de la obra. (Aplausos.)

El señor Pérez Zeledón apoya al señor Jiménez y el señor Villalobos replica á la Presidencia que cierre la sesión quedando él en el uso de la palabra. Así se hace Eran las 5 p. m.

**AVISOS DEL DIA**  
**POR 25 COLONES**  
Se alquila una casa cómoda situada en la Calle 18 Sur, número 306. Para informes, en la casa Nº 274, Calle 17 Norte, mayo 26. 8 v.

**¡¡¡CALZADO!!! ¡¡¡CALZADO!!!**

Para el invierno ofrecen al público los Sres. Berthean y C<sup>a</sup> un calzado especial para las lluvias. Con hacer una visita al Acorazado Berthean quedará el público complacido y satisfecho. mayo 26. 15 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**FIESTA RELIGIOSA**

La 3a. Orden de Santo Domingo de Guzmán, convida para la próxima festividad de su Patrona Sta. Catalina de Sena, que se celebrará el 29 del corriente, en la Iglesia de la Dolorosa. La víspera por la noche habrá rosario solemne y bendición con el Divinísimo, el 29 á las seis a. m., misa de comunión á las 8 a. m. misa cantada y panegírico, y por la noche se concluirá con rosario y bendición. Abril 25. 2 v.

**FINCA EN LA ZONA**

**ATLÁNTICA**

Se desea comprar una finca de bananos. Preferiblemente que tenga terrenos en qué poder continuar las siembras. La persona que quiera vender diríjase describiendo su finca á indicando condiciones de venta á la casilla número 92. Limón. Mayo 25 1904. 3 v. alt.

**CASA NUEVA**

Se alquila una muy bonita y muy cómoda, situada á 50 varas de la Iglesia de San Francisco [Sabana.] Del tranvía distará unas 30 varas. Cañería, árboles frutales etc. etc. Precio al alcance de todo el mundo.

Entenderse en el Hotel Internacional con José Sacripanti. 5 v. 19 de mayo.

**PODER**

En esta fecha hemos conferido nuestro Poder Judicial al señor Pasante de Abogado don Tobías Gutiérrez Valverde.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros deudores para que se entiendan personalmente con dicho señor.

Cavallini & Viviani. Mayo 20.

**POR C<sub>1</sub> 150-00**

vendo el cochecito que perteneció á Mr. Casement. José C. Zeledón. Ótica Francesa. 10 v.

**NEGOCIO REDONDO**

Se venden propiedades en la ciudad de Limón, en los lotes 6 de la manzana 34, 4 de la 48, 3 y 4 de la 49, 1 de la 51, 4 de la 52 y 4 de la 58. Estas propiedades producen C<sub>1</sub> 472 mensuales, pero atendíendolas como es debido, pueden producir C<sub>1</sub> 500. Casi todos los lotes tienen terreno disponible para hacer nuevas construcciones. Se vende el total de las propiedades ó por partes.

Para más informes entenderse con JOSÉ MA. FERNÁNDEZ M. en San José, calle 25 Norte, N<sup>o</sup> 249, (Apartado 527) ó con RAMÓN GONZÁLEZ, en Limón. Mayo 7. 1 mes.

**MOVIMIENTO DIARIO**

**Defunciones**

Día 25.—Manuela Otárols, 72 años, seignora el nombre de los padres, murió en el distrito del Hospital. Narcisca Flores Herrera de Aguilar, hija de Nicolás Flores, y María Herrera, vecina de Escasú, murió en el Hospital. María Micaela Delgado Castillo de Mora, 56 años, hija de Manuel Delgado y Trinidad Castillo, vecina de Guadalupe.

**Vistas para hoy**  
Sala primera.—Domingo Chaves contra Eli-gia Murillo, 1 p. m.

Sala segunda.—Guillermo García López, venta de aguardiente sin patente, 1 p. m.

Rafael Campos Solórzano, fabricación clandestina de aguardiente, 2 p. m.

Casación.—José Cástulo Zeledón contra Marcelino Argüello y esposa civil 1 p. m.

**Bautizos**  
Día 26.—Parroquia del Carme: No hubo. Parroquia de la Merced. Se niegan á dar movimiento.

**Cárcel**  
Día 25.—No hubo entradas ni salidas.

**Datos meteorológicos**  
Temperatura: minimum, 15,2; maximum, 27,9; término medio, 20,65.

Humedad: minimum, 50; maximum, 100; término medio, 78.

Lluvia en milímetros: ninguna; duración, ninguna. Horas de sol: 8.17.

**CRONICA**

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen á la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctrica, muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Proposiciones**  
El Gobernador de la provincia por acuerdo de la Municipalidad de este cantón, recibirá proposiciones para la provisión de piedra viva, entera ó descazada, que se empleará en la construcción de pisos de las calles de esta capital.

**Matrícula de perros**  
Como lo anunciamos ya, ha quedado abierta la matrícula de perros en la Inspección de rentas municipales. Ayer fueron matriculados durante el día ocho de estos animales, la mayor parte de propiedad de extranjeros.

**Drama**  
Pronto se publicará el bonito drama compuesto por el Comandante mayor don Eduardo Calsamiglia. No hay duda que la obra merecerá completa aceptación, dadas las aptitudes de su autor.

**El corazón de mi Patria**

Con este título ha arreglado el fecundo compositor don Pedro Fecundo Rojas una marcha triunfal que ha dedicado al señor Presidente de la República.

**Los Recreos**

Verdaderamente lamentable es la orden dada por el Maestro Chaves de que los recreos se toquen en el Parque Central. A qué obedece eso? Suplicamos, encarecidamente, á nombre de multitud de señoritas, que los recreos vuelvan al Morazán. Apelamos en todo caso al General don Conchito Quesada, quien siempre ha sabido complacer á la sociedad.

**Lecitina**

Cuando os encontráis agotados, fatigados, cuando tengáis la cara y las mucosas pálidas, cuando las vigiliat laboriosas, los excesos de toda índole, las noches de placer hayan derrochado el fósforo de vuestro organismo, tomad dos grageas de Lecitina Lemaitre ó una cucharadita del granulado antes de cada comida. Gracias á su acción bienhechora no hay ya ni neurastenia, ni fatigas intelectuales, ni debilidad física prematura: el fósforo asimilable es decir, la Lecitina Lemaitre, fuente de energía, os devolverá la vida y con ella la alegría de vivir. Se vende en todas las Farmacias acreditadas y Droguerías.

**No hay tal colega**

Supone "El Centinela" que el autor del "Ejemplar de Vida y Verdad" es clerical. No, colega, no hay tales carneros: ni clerical, ni come curas; liberal de buena cepa, simplemente; es decir, tolerante.

En cuanto á las obras de Combes de que habla "El Centinela", nos gustaría mucho conocerlas y por tanto agradeceremos al colega que nos indique los títulos para buscarlas.

Hay que enseñar al que no sabe.

**Enhorabuena**

Después de la ampliación que el Sr. Greñas ha hecho en "La Prensa Libre" acerca de sus grandes y muy eficaces influencias en los movimientos de 1901 y 1902, quedamos perfectamente convencidos de que el señor Greñas fué alma, vida y corazón de la transacción, y nos complacemos en reconocer que si este caballero no llega de Bogotá tan oportunamente, como si dijéramos enviado por la providencia, nos hubiéramos hundido para siempre en los bártros profundos. Afortunadamente el señor Greñas llegó á Costa Rica en los momentos aflictivos y pudo encontrar para secundar sus ideas, instrumentos tan valiosos y eficaces como el Dr. Zambrana.

Reiteramos al señor Greñas nuestra sincera felicitación.

**Gacete**

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Perviani de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Fiesta de los arboles**

El próximo domingo se celebrará en la ciudad de Santo Domingo de Heredia la Fiesta de los Arboles. Las personas encargadas de su organización no omiten esfuerzo para que el acto revista toda la solemnidad requerida.

**Compañía Barrajon**

Esta compañía que actualmente trabaja en Guatemala vendrá también á Costa Rica á principios del mes próximo. Los propietarios del Teatro Variedades han recibido solicitud del empresario con el fin de que les ceda el edificio por una temporada de tres meses. No nos explicamos cómo se las irá á entender esta Compañía y la del transformismo, con respecto á local. Una vez más palpamos la urgente necesidad de la construcción de un nuevo teatro. ¿En qué había parado el proyecto del señor Tenca?

**Comercial**

Don Delfín Quirós Méndez ha vendido su establecimiento de comercio denominado "La Africana" á don Jesús Chavarría Monge.

**Correos**

Mañana á las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans. El correo estaba anunciado para hoy, pero el vapor Venus no zarpará de Limón sino hasta el sábado por haber sufrido retraso.

—El vapor Beverly trajo para este país 12 sacos de correspondencia y 28 paquetes postales. La correspondencia fué distribuida ayer mismo y los paquetes postales estarán hoy en el departamento respectivo para su despacho.

**Viaje del Gobernador**

Anteayer regresó de San Cristóbal el señor Gobernador, que había ido á ese pueblo en compañía del Procurador Mu-

nicipal á informarse si efectivamente sus vecinos estaban de acuerdo en que se decretara la segregación del barrio de la provincia de San José para anexarse á Cartago, según memorial que presentaron algunos de ellos en ese sentido. De la información levantada y de una reunión pública que los comisionados convocaron con el objeto de informarse mejor, resultó que los que habían hecho tal solicitud eran unos pocos y que la mayoría de ellos quiere continuar perteneciendo á la provincia de San José. En vista de esto, los señores Gobernador y Procurador Municipal presentaron su informe desfavorable en un todo á la solicitud dicha.

**Pleito**

En la esquina de la pulpería "La Constancia" hubo ayer á medio día un pleito entre un sacristán de capilla y un alumno del Seminario. Algunas personas intervinieron y separaron á los contendientes.

**Nueva tienda**

Don Juan Rafael Mata abrirá dentro de poco una nueva tienda de comercio contigua al local que ocupa la compañía de Agencias de Felipe J. Alvarado y Cía.

**Pérdida**

Ayer temprano recorría las inmediaciones del Mercado una niña como de cuatro años de edad en busca de su madre con la que había salido de su casa. La pobre pequeñuela no podía dar señas de su casa y á toda pregunta que se le hacía contestaba con un afligido lloriqueo. Por fin un señor que la conocía se encargó de ella.

**Contrabando**

El Resguardo del centro aprehendió en el Guayabo, jurisdicción del cantón de Mora, una fábrica de destilar aguardiente de propiedad de Francisco Rojas. En el mismo pueblo fué tomado también un depósito de agnardiente clandestino en casa de Ramón Parra.

—En Taras de Cartago le fué capturado á Ramón Hernández otro depósito de aguardiente.

—En el Carrizal de Alajuela el Resguardo de San Ramón aprehendió una fábrica de destilar aguadiante de propiedad de José Alfaro. Todas estas aprehensiones se han hecho en el curso de la presente semana. Los contrabandistas se encuentran presos y se les instruye la sumaria correspondiente.

**Carros**

Se nos ha asegurado que los carros que la Empresa del Tranvía ha traído para el servicio, son de segunda mano. Los carros llegaron anteayer á Limón y hoy estarán en esta capital.

**Compañía de Teatro**

En esta semana llegará á la capital el famoso transformista Arturo Ricart, émulo y verdadero rival de Frégoli, á trabajar en el Teatro Variedades. Lo acompañan doña Elvira de Cortijo, primera actriz dramática; don Arturo R. Alarza, primer actor dramático; don Rafael S. Mussi, actor cómico, y el maestro director Cortijo Alahija. De seguro que será un éxito la temporada teatral de esta Compañía:

**Liceo de Costa Rica**

Corre con visos de verídica la noticia de que el doctor salvadoreño don Alonso Reyes Guerra, será nombrado profesor del Liceo de Costa Rica, en reposición de don Roberto Brenes Mesen.

**Notas de Cartago**

Con motivo de los letreros que aparecieron en multitud de casas, diciendo, Viva Iglesias! Muera el Olimpo! y algunas otras tonterías, y haber circulado un papel rojo con multitud de nombres que se dicen ser los que forman la Directiva Zañigista en esta provincia, el Comandante de Policía ha ordenado que no se puede permanecer en las esquinas de las calles, después de las 11 de la noche. Vaya con la ocurrencia.

**Notas personales**

Procedente de Nicoya se encuentra en esta la estimable señorita Gregoria Arnáez.

—Después de alguna permanencia en ésta ha regresado á Nicoya don Emilio Espinosa.

—En la República de Colombia ha fallecido doña Adela Navarro de Flores. Con tal motivo presentamos nuestro pésame á su hermano don Francisco Navarro, residente en ésta.

**De mala fe**

Persona muy bien informada de lo que pasa en el Ministerio de Instrucción Pública nos ha manifestado que es completamente falso q' ninguna persona haya influido en la salida del Sr. Brenes

Mesen del Liceo y Colegio de Señoritas.

Tampoco es cierto que nadie se haya ofrecido para reemplazarlo.

Trasladamos á los diarios q' de mala fe publican gacetillas malévolas sobre este asunto.

**Decoración**

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde C<sub>1</sub> 6 hasta C<sub>1</sub> 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche á las siete celebró sesión el Municipio presidida por el doctor don Carlos Durán.

Se le hicieron algunas pequeñas modificaciones al contrato celebrado entre el Gobernador y los señores Felipe J. Alvarado y Mr. John M. Keith, relativo á la compra de unos terrenos en la zona del Reventazón y á la cesión de parte del municipio del derecho de denuncia de terrenos baldíos.

—Se leyó una nota del ministro de Beneficencia en que participa que para evitar la erasión de los enfermos alojados en el Lazareto ha creado el Gobierno dos plazas de guardas y nombrado para ocuparlas á los señores Rafael Guillén y José Naranjo, con la dotación mensual de C<sub>1</sub> 45 00 cada uno.

—Se leyó una solicitud de don José Garnier en que pide que se le mande pagar la suma de C<sub>1</sub> 118 00, valor de una faja de terreno que hace algunos años cedió al servicio público. Se acordó de conformidad.

—Don Guillermo Gargollo presenta una cuenta contra la Municipalidad por la suma de C<sub>1</sub> 300 00 por la copia de 37 planos para servicio del ingeniero municipal. De acuerdo con el informe de este último, se resolvió mandar pagar la suma dicha.

—El Procurador Síndico de la Uruca en extenso memorial, pide se ordene la construcción de un puente sobre el río Torres, en el camino que comunica ese distrito con el Rincón de Cubillos y otro sobre el mismo río y en el camino entre Mata Redonda y dicho pueblo. Se leyó asimismo el informe favorable del ingeniero municipal y Procurador Síndico de San José y la Uruca al proyecto en referencia. Se dispuso que el ingeniero municipal levante los planos y formule el presupuesto de las obras, con el objeto de resolver si se decreta la construcción de ambas ó si solamente la de una de ellas.

—La señora Francisca Mora pide se le permita pagar la suma de C<sub>1</sub> 78 00 que adeuda al Municipio por impuestos de cañería, en mensualidades de cinco colones sin perjuicio de continuar pagando con regularidad los impuestos. En vista de que no está en las atribuciones de la Municipalidad resolver lo solicitado, se desestimó dicha petición.

—La Directora del Hospicio de Huérfanos pide que se le exima del pago del impuesto de macadam correspondiente á una finca de propiedad de esa Institución por donación que se le hizo, y situada en la calle 14 Norte. De conformidad con lo resuelto anteriormente, se acordó donar á dicho establecimiento la suma correspondiente al impuesto referido para su respectivo pago en la Tesorería municipal.

—La señora Marcelina Bonilla Amaya solicita se le exima del pago del impuesto de macadam, por estar sumamente escasa de recursos. Se denegó.

—Se acordó, á moción del Regidor Fernández Guardia, pasar una nota al Procurador Municipal en que consten todos los deudores de la Municipalidad, ya sean por impuestos ó por otras causas, con el objeto de que proceda contra ellos.

—Por indicación del Regidor Fernández (don Lucas) se autorizó ampliamente á este señor para que en unión del Gobernador se entiendan con el Administrador de la Empresa del Tranvía para la mejora del servicio, rebaja de tarifas y para la inspección de los carros en uso. Esto en virtud de repetidas quejas presentadas respecto á muchos abusos cometidos por los empleados de la Empresa y á la falta de cumplimiento de parte de ésta del contrato en vigencia. Mañana nos ocuparemos con extensión de este asunto.

A las 9 p. m. terminó la sesión.

**COMUNICADOS**

**DE CARTAGO**

Se dice que el comercio piensa unirse para pedir al Congreso Constitucional la derogatoria de la ley de licores, pues no ha dado ningún resultado práctico sino consecuencias contraproducentes. A las grandes cantidades que se paga por impuesto acaba de agregar el Congreso que los domingos y cada día santo repicado tienen que cerrar pulperías y taquillas á las 2 p. m. Infinidad de establecimientos no dejan de vender licores después de esa hora en esos días y aun sin patente y los borrachos lejos de disminuir han aumentado un ciento por ciento con el incestivo de lo prohibido. — Cartago, mayo 20 de 1904.—A.

**Heredia siempre grata**

En la actualidad se solicita en esta bella ciudad la firma de importantes vecinos, autorizando la presentación de un memorial al Ilustre Ayuntamiento del cantón central, suplicando se acuerde por este Alto Cuerpo se mande poner en el Salón Municipal el retrato del ilustre ciudadadano de imperecedera memoria

**Don Rafael Moya Murillo**

¡ Loados sean los que tal cosa solicitan, y bendecida por la Historia la Municipalidad que acepte.—DOS ROSAS. Heredia, mayo 25 de 1904.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

### Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

**JORGE MORALER BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

### LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón 5 de enero de 1904.

### Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Esquina, esquina al Parque de Morazan, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

### ENRIQUE PUGGI

#### OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedírmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José Mayo 19 de 1904.

#### DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

#### AVISOS ECONÓMICOS

De Heredia.—Se avisa á los vecinos de Atenas y otros lugares, inclinados al beneficio de semilla de zacate de agengibrillo, que e que suscribe necesita comprar á su debida fecha de dos á trescientas cajuelas de semilla. Patrocinio Paniagua. Mayo 2.

Vendo mixtura de semillas de pastos extranjeros.—Gordiano Fernández h. Mayo 22. 10v

Se desea tomar en arrendamiento una casa de regular tamaño. Informes en esta oficina. Mayo 17. 10 v.

De venta. Tiene en Tres Ríos, 22 manzanas. 9 de café; resto, potrero, casa & —D A, Bejarano. Mayo 8. 10v

Una señora ofrece sus servicios á las señoras y señoritas, en todo lo conveniente al ramo de costura. Dirijirse casa N° 141, calle 18 Sur. Abril 15. 10 v.

Se vende un estante, un mostrador y dos urnas, para pormenores, en esta redacción. Mayo 19. 10 v.

Alquilo un potrero de 1/2 manzana; 50 varas al Oeste de la Plaza de Ganado.—José D. Echeandí. 10 v. Mayo 18.

Se venden muy barato y en muy buenas condiciones una silla alta y un cochecito para niños. Para informes dirijirse al apartado 482. San José, 14 de mayo.

En San Gabriel ó en La Urca, fincas de don Francisco Salazar Chacón, vendo almacigo de café de primera calidad.—José M. Quesada. Mayo 20. 10 v.

#### DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan. Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. **TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR**. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo lea el aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta. Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 5 p. m.



### Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

### Doctor

**M. ZUÑIGA**

Ha trasladado su oficina á la BOTICA AMERICANA frente al Carmen. Horas en que reeata con toda regularidad:

De 12 m. á 2 p. m. y de 7 á 8 p. m.

Habitación: Casa del Presbítero S. Zúñiga, frente á la de don Venancio García, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde podrá encontrarse en las demás horas.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m.

### "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. Im

### JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur.

Mayo 20